

# Sud-Kivu

## Petites radios, grands succès

**(InfoSud/Syfia Grands Lacs/RD Congo) Sans moyens, mais convaincues, les radios communautaires qui ont vu le jour dans les régions isolées du Sud-Kivu en RD Congo ont su, en quelques mois, faire mieux comprendre le processus électoral et améliorer la production agricole.**

Les habitants du Sud-Kivu, n'en reviennent pas. En sept mois, une demi-douzaine de radios communautaires ont vu le jour dans leur région et pour eux, les changements sont déjà perceptibles. Créées par des ONG et des associations locales, ces stations ne couvrent en moyenne qu'une vingtaine de kilomètres à la ronde et émettent avec les moyens du bord, les maigres cotisations de leurs membres. Cependant, elles rendent déjà de grands services aux populations locales longtemps isolées, tant pour comprendre le processus électoral en cours que pour améliorer leur production agricole.

### «M. Référendum»

«Jusqu'à-là, très peu de gens d'Uvira comprenaient vraiment la portée du processus électoral, témoigne l'enseignant Ferdinand Kubanza. Depuis la création de ces radios locales, le message est plus clair, au point que pas mal d'enseignants obligent leurs élèves à écouter la radio et les interrogent le lendemain sur l'actualité électorale, le référendum, le nombre des enrôlés, etc.» Une vieille femme de Nundu, au sud d'Uvira, l'exprime aussi par ces mots : «Sans ces radios, on aurait facilement été bernés par ce parti

politique qui voulait nous faire voter en faveur d'un certain 'M. Référendum'.»

### La débrouille remplace la formation

Si les auditeurs sont ravis et les radios satisfaites de ce rapide succès, leurs responsables ont cependant des difficultés. Jules Nteba, le directeur de la radio *Mitumba*, résume la situation commune à toutes ces radios naissantes: «Certes, les résultats sont là, mais les jeunes avec qui nous travaillons sont obligés d'apprendre sur le tas en potassant des livres et des cours de journalisme glanés à gauche et à droite.» Les problèmes ne manquent: difficultés d'accès à Internet (un seul cybercafé à plus de 100 km à la ronde), insuffisance de moyens de locomotion pour atteindre les habitants de villages de montagne souvent isolés, etc. Pourtant, elles font front. Un animateur de la radio rurale de Sange, à une vingtaine de kilomètres au nord d'Uvira, s'en enorgueillit: «On n'était au départ qu'un groupe de 7 ou 8 jeunes gens originaires du coin. On a eu l'idée de créer une radio. En quelques mois, on a fabriqué un émetteur avec des pièces de vieilles radios et

autres appareils électriques ramassés ici et là, et voilà le résultat !». Le mieux formé du groupe n'a pas son diplôme d'État. Ils ont réussi ce tour de force en feuilletant de vieux livres de bricolage. ■

Déo Namujimbo

### «Mieux informer pour mieux réconcilier»

L'agence de presse Syfia Grands Lacs, produit de l'information de qualité, utile aux citoyens, en RDC, au Rwanda et au Burundi. Elle est née du projet d'appui aux médias écrits de RDC, puis de la région des Grands Lacs, soutenu majoritairement par la DDC depuis 2002. Le projet Syfia Grands Lacs est conduit entre autres par Info Sud Suisse, Genève. En plus de mieux faire connaître les réalités et les populations des différentes régions et pays, Syfia Grands Lacs est une agence-école qui a pour vocation de former les journalistes de ces régions. Informations complémentaires: InfoSud, rue du Valais 9, 1202 Genève; [fboule@infosud.org](mailto:fboule@infosud.org)

### AGENDA

● Le 25 mars à Bulle, 17h  
Commemoration des 20 ans de la disparition de Maurice Demierre, réflexion autour de la solidarité aujourd'hui

● Le 3 mai à Berne  
Des monopoles sur la vie ? Colloque international organisé par la DB et Swissaid  
Rens: [www.swissaid.ch](http://www.swissaid.ch)

● du 26 avril au 15 mai au CEC  
André Chavanne à Genève  
Exposition sur le Coton bio et équitable  
Rens: [www.helvetas.ch](http://www.helvetas.ch)

### PARUTIONS

Des bulles sur les marchés agricoles, la nouvelle bande dessinée du GRAD aborde la question de la souveraineté alimentaire, au travers de 4 histoires se déroulant au Cameroun, en Corée du Sud et en Suisse. Au travers de cette BD, le GRAD cherche à faire réfléchir un large public aux conséquences des politiques agricoles sur la vie de millions de personnes. A commander auprès de GRAD-Suisse: [grad.ch@fgc.ch](mailto:grad.ch@fgc.ch)

## Congo: aider et cesser de nuire

«Chaque jour, en République Démocratique du Congo (RDC) plus de 1 200 personnes meurent des conséquences indirectes de la guerre civile; soit l'équivalent d'un tsunami tous les six mois, avec son cortège de malnutrition, de maladies et de personnes déplacées (...) En seulement six ans (1998-2004), environ 3,9 millions de personnes sont mortes en RDC des conséquences de la guerre». Ce constat est divulgué par Jan Egeland, secrétaire général adjoint aux affaires humanitaires de l'ONU et Louis Michel, commissaire européen au développement et à l'aide humanitaire (*Le Monde* du 14 février). Ils lancent ensemble un plan d'action humanitaire de 682 millions de dollars «pour stopper l'hémorragie en vies humaines». Cela alors qu'une nouvelle Constitution a été adoptée au Congo et que les premières élections multipartites Cotmec-info / 4 - 06 / 277-4

depuis l'indépendance sont prévues pour le mois de juin. TRIAL, association suisse contre l'impunité, nous signale la parution par l'ONU d'un nouveau rapport du groupe d'experts institué par le Conseil de Sécurité pour la RDC. Celui-ci démontre, une fois de plus, comment le commerce des ressources naturelles illégalement exploitées (or, diamant, coltan) attise le conflit. Ce groupe d'experts met en cause une entreprise tessinoise qui serait impliquée dans un trafic d'or provenant de la RDC et demande des sanctions. L'entreprise en cause réfute ces accusations. Le 17 juillet dernier, la Coalition suisse pour la Cour pénale internationale, dont fait partie TRIAL, demandait au Conseil fédéral de «mettre un terme au commerce de l'or «souillé» dans notre pays.» ■

M.B.

Changeement d'Adresse  
16, Bd. du Pont-d'Arve  
CH-1205 Genève

JAB  
1200 Genève 2

### COTMEC

Commission Tiers Monde de l'Eglise catholique  
16, Bd. du Pont-d'Arve  
CH-1205 GENEVE  
Tél : +41 22 708 00 78  
Fax: +41 22 708 00 79  
E-mail: [cotmec@worldcom.ch](mailto:cotmec@worldcom.ch)  
Web: [www.cath.ch/cotmec](http://www.cath.ch/cotmec)  
CCP: 12-21551-1

### COTMEC-INFO est Mensuel

Abonnement: Frs 25.-/an  
Rédactrice Responsable: Martyna Olivet  
Imprimerie: Fornara / GE

### AVIS AUX ABONNES

Grâce à vous notre bulletin s'auto-finance chaque année, ce qui est un atout indispensable pour notre travail. Nous pouvons maintenir un abonnement à un prix accessible à tous si nous augmentons le nombre de nos abonnées. Merci donc de FAIRE CONNAÎTRE COTMEC-INFO autour de vous. Nous l'envoyons gratuitement à des correspondants dans des pays du Sud grâce aux dons supplémentaires. Grand MERCI à ceux qui soutiennent ainsi ces échanges. Les personnes qui ont reçu un abonnement en cadeau de la part de leurs connaissances ou qui auraient des difficultés financières ne sont pas concernées par les frais d'abonnement.